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A convite da Secretaria Especial de Assuntos Estratégicos 

da Presidência da República, o Deputado Eduardo Bolsonaro partiu em 

aeronave da Força Aérea Brasileira em missão comercial em países árabes 

e do leste europeu.  

Com a participação do Ministério das Relações Exteriores, 

do Ministério da Defesa e da Apex-Brasil, o deputado firmou importantes 

parcerias internacionais nos setores do agronegócio, construção civil e 

produtos de defesa. 

 

 

COMITIVA: 

 

Deputado EDUARDO BOLSONARO 

 

 

RELATÓRIO 

 

O parlamentar partiu de Brasília no dia 18 de maio rumo a 

Marrocos.  

No dia 19 de maio, participou de uma reunião com o 

Ministro  da Defesa. Almoçou com o chanceler Nasser Bourita e teve a 

oportunidade de jantar com o embaixador.  

Nesse mesmo dia, encontrou-se com o Ministro do 

Comércio e Indústria, Ryad Mezzour; com a Ministra da Solidariedade e 

Social, Sra. Aawafit Hayar e com o Presidente da OCP (Office Chérifien 

des Phosphates), Mostafa Terrab.  
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Chegou ao Egito no dia 20 de maio. Participou de um 

coquetel oferecido pelo Embaixador Patriota, com palavras do SAE e com 

a presença do Embaixador do Brasil. 

No dia 21 de maio, durante reunião com o Ministro da 

Indústria e Comércio, a pauta principal foi a venda de produtos de defesa 

do Brasil para o Egito. AFR salientou que quer mais do que comércio, 

busca parcerias estratégicas, uma missão dada pelo Presidente Bolsonaro. 

Foi um encontro bastante produtivo, em que se estabeleceram contatos 

importantes para futuras parcerias.  

O Ministro da Indústria asseverou que Brasil e Egito 

precisam confiar um no outro, que têm ambos um grande mercado, base 

industrial, RH, possibilidade de modernizar a indústria de defesa, gás 

natural, hidrogênio verde.  

O Egito tem interesse em contratar empresa de 

dessalinização de água e está com as portas abertas para o Brasil.  

Durante reunião, Degaut afirmou que KC-390 está 100% 

certificado no Brasil e que Brasil tem interesse em fazer de tudo junto a 

Embraer para vender aviões para o Egito. 

No dia 22 de maio (domingo), não houve compromisso. 

 

Chegando em Omã, no dia 23 de maio, o deputado esteve 

na Câmara de Comércio e Indústria (OCCI) e participou de seminário junto 

a empresários. Deu entrevista no Encontro na Royal Omani Police.  

Em conversa, o Ministro da Agricultura informou que 

importam açúcar do Brasil e que enviam fertilizantes para o Brasil, além de 

peixes. Elogiou a Vale e falou em parceria estratégica com o Brasil.  

Ressaltou, também, que a tecnologia brasileira pode ajudar 

na solução de problemas hídricos no país, razão por que pretendem enviar 3 
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drafts para verificar o que pode ser feito conjuntamente e avaliar matérias 

de interesse de investidores.  

Participou de coquetel na Embaixada do Brasil com CEO da 

Vale e outros. O Presidente da Câmara de Comércio e o Presidente da 

Autoridade Omani de Investimento prometeram ida ao Brasil.  

Em seguida, foi a um jantar oferecido pelo governo omani 

com a presença do Ministro da Indústria, Comércio e Promoção de 

Investimentos. Surgiu a ideia de juntar as Câmaras de Comércio e 

aproximar empresários do Brasil e Omã.  

O Deputado Eduardo Bolsonaro apresentou a Embrapa, 

mostrou o mapa do Brasil por biomas, destacando o Cerrado. Mais uma 

vez, houve um grande interesse árabe. 

 

Chegou em EAU no dia 23 de maio.  

No dia 24 de maio, participou de várias reuniões. O CEO 

UAE Investiment, Musabe Al Kaabi, indagou quais seriam as opções de 

investimento no Brasil, bem como apontou duas empresas com as quais se 

poderiam fazer uma parceria, investimentos em energia e infraestrutura.  

Em reunião, o Vice-Ministro do Comércio Exterior, Juma 

Al Kait, ressaltou a presença do Brasil na Expo 2020. Falou que importam 

mais do Brasil do que exportam e agradeceu ao Brasil por controlar a crise 

mundial de comida.  

Demonstrou interesse em diversificar seus investimentos no 

Brasil e afirmou que já existem acordos firmados entre Brasil e EAU. 

Outros, porém, estão sob análise.  

Reuniu-se, também, com o Ministro da Defesa, Mohammed 

bin Ahmed Al Bowardi.  

No dia 25 de maio, o deputado participou de reunião com o 

CEO do Grupo Edge Mansour Mohamed Al Mulla, Chairman Faisal Al 
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Bannai, também com o Presidente da Câmara e Comércio e Indústria 

Abdullah Mohammed Al Mazrouei e Diretor-geral da Câmara de Comércio 

de Abu Dhabi, Mohammed Helal Al Mheiri.  

Almoçou com empresários brasileiros e árabes e participou 

de um coquetel com a comunidade empresarial brasileira nos EAU. Ao 

final do dia, houve um encontro com MBZ. 

 

No dia 26 de maio, o deputado seguiu para o Kuwait.  

Às 11h do dia 27 de maio, participou da primeira reunião 

com o Vice-Primeiro Ministro, Mohammad Abdulatif Al Faris.  

Em seguida, encontrou-se com Fahad Gawaan VP da 

Câmara de Comércio e Indústria do Kuwait.  

Ao final do dia, compareceu a um Coquetel com a APEX e 

a Embaixada do Brasi no Crown Plaza Hotel. 

 

 

Seguiu para Bahrein no dia 27 de maio.  

No dia 28 de maio, participou de um jantar com os Chefes 

de Força. 

No dia 29 de maio, encontrou-se com o Presidente da 

Câmara de Comércio de Bahrein, Sameer Abdulla Nass. Nessa ocasião, o 

Deputado Eduardo Bolsonaro foi informado de que a Delegação da Câmara 

de Comércio estará em SP no dia 4 de julho.  

Participou de uma reunião com o Chefe da Força de Defesa 

do Bahrein, que também é Marechal de Campo, Sheik Khalifa bin Ahmed 

Al Khalifa. Foi uma reunião bastante promissora, em que se debateu 

assuntos diversos, como a tecnologia militar brasileira de ponta, produção 

no Bahrein de joint ventures, como  por exemplo: mísseis hipersônicos, 

lançamento de satélites, sistemas de radares.  
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MD mostrou-se interessado em KC-390 e Gripen, bem 

como em alguém para modernizar F-5, no que o Brigadeiro Lima citou a 

Avionics, cujo CEO está em Bahrein.  

O Brasil foi convidado para o Bahrein Air Show, que 

acontecerá no período entre 9 a 11 de novembro.  

Encontrou-se com o Presidente da Empresa da Nogaholding 

(óleo e gás Holding Company), Comandante da Guarda Real e Presidente 

do Comitê Olímpico do Bahrein, Sheik Nasser. Foi recentemente indicado 

pelo Rei Hamad para gerir a energia do Bahrein.  

Sheik Nasser tem uma refinaria que está dobrando de 

tamanho e se animou em fazer um aceno para o Diesel no Brasil. Afirmou 

que faria contato com a ADNOC. Afirmou, também, que pretende vir ao 

Brasil em breve.  

Nesse mesmo dia, o deputado encontrou-se com o Príncipe 

Herdeiro e Primeiro-Ministro Sheik Salman bin Hamad Al Khalifa. Foi 

muito simpático e colocou-se totalmente à disposição do Brasil.  

Outra reunião bastante produtiva ocorreu com o Ministro de 

Obras, Municipalidade e Planejamento Urbano, Engenheiro Essam bin 

Abdulla Khalaf, e sua equipe.  

Khalid Ahmed afirmou que o mercado de carne vermelha 

está dobrando e frango congelado em franco crescimento também. Disse 

que seria bastante interessante colocar o modelo de negócios no Brasil à 

disposição dos investidores barenitas (agro, carne e peixes). A ideia seria a 

de aumentar a presença brasileira em workshops locais.  

O Diretor para Pescados, Hussain Mali, solicitou uma 

reunião virtual com par brasileiro para viabilizar uma joint venture de 

industrialização de peixe, no que o Deputado Eduardo Bolsonaro se 

comprometeu em colocá-lo em contato com Jorge Seif. Bahrein importa 

50% do seu pescado, mas também exporta.  
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Encontrou-se, ainda, com a Subsecretária do Ministério, 

Indústria, Comércio e Turismo, Sra. Eman Ahmed Aldossary, e com o 

Diretor Executivo do Economic Bahrein Development Board, Khalid 

Humaidan.  

 

No dia 29 de maio, partiu para o Qatar.  

Encontrou-se com Sheika Handi da Qatar Foundation. Em 

conversa, ela afirmou que busca um caminho próprio na área de pesquisa 

para sustentabilidade. O deputado fará contato com a Universidade da 

Amazônia para coordenar estudos.  

Reuniu-se no Min. Al Kaabi Qatar Energy Saad Sherida 

(também chairman do Qatar Investments Authority), ocasião em que foram 

abordados assuntos como o sequestro do carbono no Qatar, energia 

renovável, fertilizantes, entre outros.  

Na reunião com Barzan Holdings, CEO Nasser Hassant Al-

Naimi, foi falado que três contratos de compra de produtos de defesa do 

Brasil estão sob análise e que a cooperação com Qatar Foundation vai abrir 

muitas portas ao Brasil.  

No encontro com o Ministro da Municipalidade, Abdulla 

bin Abdulazia bin Turki Al-Subaie , foi mencionada a possibilidade de voo 

direto para Doha levando carga de frutas, carne resfriada etc. O Ministro 

afirmou que Qatar pode ser hub da região, pois tem boa relação com todos, 

inclusive Irã e Iraque, os maiores mercados da região.  

Fez o convite ao deputado para participar da Qtar Expo 

2023 (outubro/2023 a março/2024).  

No mesmo dia, encontrou-se com o CEO QIA (Qatar 

Investment Authority), Mansoor bin Ebrahim Al-Mahmoud e, em seguida, 

com o CEO Qatar Free Zones Authority (Ras Bufontas), Lim Meng Hui.  
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Nesta oportunidade, foi falado que o Qatar deseja 

diversificar a economia e que já existe uma regulação para os investidores, 

que podem tirar vistos por meio do projeto. 

No dia 30 de maio, desembarcou no Iraque e seguiu a 

agenda que começou com uma reunião com o Ministro da Defesa, Jumaa 

Inad Saadoun Al-Jubouri. O Ministro elogiou a tecnologia brasileira e 

afirmou que deseja retornar aos níveis comerciais do passado com o Brasil. 

Nessa ocasião, SAE convidou o Ministro ou algum 

representante para visitar o Brasil. A Secretaria de Investimentos convida o 

Brasil a investir na linha pare levar ureia ao porto.  

Em reunião, o Ministro da Agricultura afirmou que há 

muitas oportunidades para brasileiros investirem na agricultura do Iraque, 

porque Brasil é líder na produção mundial de tecnologia agro.  

No mesmo dia, o deputado almoçou com o embaixador e, 

em seguida, participou de um encontro com o Comandante de Operações 

Conjuntas, General Abdul Amir Al-Shammari e com o Conselheiro 

Nacional de Segurança, Qassim Al-Araji.  

Várias propostas foram apresentadas, tais como: criação de 

um grupo que se reunirá três vezes ao ano, revezando o local da reunião 

entre Brasil e Iraque; intercâmbio entre militares; uma feira de produtos 

brasileiros de defesa no Iraque.  

 

No dia 1º de junho, o deputado chega à Arábia Saudita. 

Reúne-se com o Ministro de Investimentos, Khalid AlFalih. O Ministro 

disse que busca parceiro para investir, pois conhece pouco da América 

Latina. Afirmou já ter visitado a Petrobrás e a Embraer e que, inclusive, já 

importaram alguns jatos da Embraer.  

Falou, também, que a maior parte da matéria prima de 

bateria na construção de carros elétricos vem do Brasil e que tem grande 
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interesse em enviar fertilizantes para o Brasil. Em contrapartida, o Brasil 

enviaria carne e outros alimentos para a Arábia Saudita, em razão da 

escassez de água no país.  

O Ministro ofereceu ao embaixador a possibilidade de levar 

brasileiros para trabalharem na Arábia Saudita.  

Conversaram sobre o Encontro MBS G-20, food security 

(Embrapa), privatização da Petrobras, diesel e gás, sustentabilidade, entre 

outros assuntos.  

Aconteceu, nesse mesmo dia, um encontro com o General 

Authoritity for Defense Decelopment, Faleh bin Abdullah Al Sulaiman, 

uma reunião com empresas privadas brasileiras do ramo de defesa que já 

trabalham na Arábia Saudita e outra reunião com árabes, além de algumas 

empresas presentes: CBC, Taurus, Embraer, Akaer, AETEC, SAET, 

Avionics, Avibras, CSD, ABIMD, Cryptus, SEAT e Mac Jee. 

O dia finalizou com um jantar com árabes e o Sr. Qassim, 

engenheiro. 

No dia 2 de junho, o deputado se reuniu com Abdulrahman 

Samsaddin, CEO of SABIC Agri-Nutrientes (TBC) e alguns brasileiros.  

Foi colocado que eles fazem negócios com o Brasil há 

quarenta anos e que o maior parceiro no Brasil é a Vale.  

Também procuram por brasileiros que queiram investir na 

KSA. Querem aumentar a mão de obra local: transferência de tecnologia, 

operação de manufaturados, business projects. São muitas oportunidades 

para empresas brasileiras investirem no KSA.  

Em reunião, o Engenherio Sulaiman AlRumaih, CEO pf 

SALIC (TBC), (investimentos em agro), afirmou que o país quer investir 

em grãos no Brasil.  Querem ser os maiores trades em grãos do mundo. 

Eles já investiram no Canadá, Índia, Áustria e Ucrânia. KSA tem as 
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maiores empresas de fertilizantes do mundo e Brasil também quer 

investimentos da KSA.  

Na reunião com o Dr. Khaled AlBayari, Assistant Minister 

of Defense for Executive Affairs, foram abordados vários temas, como o 

acordo de defesa entre os dois países e o envio de um adido militar para o 

Brasil (esperam que o Brasil faça o mesmo).  

Durante almoço com o Ministro de Investimentos, Khalid 

AlFalih, o Deputado Eduardo Bolsonaro fez uma ligação de viva voz para 

tratar da questão do Diesel. O Almirante Rocha conectou os atores 

técnicos.  

O deputado foi a uma reunião no PIF (Public Investment 

Fund), em que foram citadas as áreas em que o PIF pode investir no Brasil: 

energia, carbono credit (recentemente eles lançaram uma plataforma de 

crédito de carbono que deve dobrar em breve).  

 

O deputado chegou à Hungria no dia 3 de junho e se 

reuniu com o Vice-Ministro de Negócios Estrangeiros (MRE), Levente 

Magyar, e com o Assessor Especial do PM, János Balla.  

Encontrou-se, também, com Tamás Schanda, Chefe de 

Gabinete da Presidência, ocasião em que o Presidente Jair Bolsonaro 

convidou a Presidente Katarine Novak para ir ao Brasil. Conversaram sobre 

base industrial de defesa, citou prosub etc.  

Ao final do dia, assinatura MOU Embraer Defesa e 

Aeroplax Central Europe e jantar com o Comissário Governamental para o 

Desenvolvimento da defesa, Gáspár Maróth. 

No dia 4 de junho, foi convidado para jantar na casa de 

Gáspár Maróth. 
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No dia 5 de junho, o deputado Eduardo Bolsonaro 

desembarcou na República Tcheca e seguiu para um encontro com Mr. 

Hynek and Mrs. Kristyna, Director and Deputy Director of the Defense and 

Security Industry Association of the Czech Rep. + DSI.  

Foram apresentadas as empresas privadas de defesa e 

ressaltado que há escassez de mão de obra e que uma parceria com 

empresas tchecas traria todos os tipos de benefícios.  

O Diretor-Geral da Brno Fair, Tomas Moravec, fez um 

convite oficial ao Brasil para participar da 17ª International Defense and 

Security Technologies Fair (IDET 2023), que acontecerá em 23 de maio de 

2023 com a participação de 407 expositores de 25 países.  

O Brasil foi convidado para ser o Partner Country, o que 

significa ter mais cobertura, atenção, visitas bilaterais de alto nível, bem 

como visitas políticas importantes. Por vezes, contratos são finalizados e 

assinados nestas oportunidades.  

Reuniu-se, também, com Mr. Lubomir Kovarik, Chairman 

of the supervisory board of Colt Group CZ and Chairman of the Defense 

Industry Section of the Chamber of Commerce of the Czech Republic. 

 

No dia 6 de junho, encontrou-se com MD Mrs. Jana 

Cernochová e assistiram a entrada do tanque Pandur II no KC-390 

(Pardubice Air Base).  

Em seguida, seguiu para um almoço de negócios com JD 

(Pardubice air base).  

Visita Praga no mesmo dia para ver tanque embarcado no 

KC-390 na companhia de MD Jana Cernochová. A Ministra comenta que 

está interessada no KC-390, especialmente agora em razão da guerra na 

Ucrânia. Querem modernizar suas tropas.  
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SAE também afirma ter interesse em acordo grandioso, seja 

para negócios ou estratégia de defesa. Em outubro haverá conferência na 

República Tcheca e Brasil enviará delegação.  

Os tchecos esperam que se dê mais um passo nas 

negociações sobre a compra de KCs. Mr. Viktor Sotona disse que esse 

projeto do KC é o mais importante para eles. Deputy da MD disse que quer 

fechar contrato com a Embraer o mais rápido possível e pediu para que 

Brasil seja célere nesse processo de negociação.  

Almoçou na Embaixada do Brasil e participou de 

Videoconferência com FIESP.  

Encontrou-se com Mr. Tomas Pojar, assessor especial do 

PM para rel. int. e defesa (Hilton Prague – Tyrolka meeting room). 

Discutiu-se sobre parceria com o governo ajudando com acordos e MOUs.  

Foi sugerido que empresas brasileiras fizessem negócio com 

os europeus usando a República Tcheca com hub de entrada.  

Foi falado que 80% da indústria tcheca é para exportação. 

Eles são quase 100% privados.  

No fim da tarde, participou de uma recepção oferecida pelo 

Embaixador Tomas Pojar com a presença de representantes do governo 

Tcheco, Presidente da Associação Tcheca de Defesa, Diretor de Defesa da 

Câmara de Comércio Tcheca, Diretor-Geral da Brno Fair e representantes 

das empresas tchecas líderes no setor de defesa (Palmovka halls I, II and III 

at the Hilton Prague Hotel). 

 

No dia 7 de junho embarcou para o Brasil na aeronave da Força Aérea 

Brasileira. 
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